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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Las pensiones al 100%... no las tiene ni Dinamarca 
Especialistas advierten que la propuesta de López Obrador de jubilaciones con monto 
igual al salario completo es electorera y riesgosa, pues implicaría penalizar el gasto en 
otros rubros 
 

 
Calientan el arranque del año electoral 
Políticos cruzan acusaciones, denuncias… 
 

 
Va la 4T por campo de golf de Salinas 
Lo acusa Oaxaca de robarse agua 
 

 
AMLO ve mano de la OEA en la liberación de El Transformer 
Ayotzinapa. Padres de los 43 solicitaron hace meses al Gobierno un mecanismo de 
acercamiento con el líder de Guerreros Unidos en Chicago, pero el actual fiscal “se ha 
dedicado más bien a envenenar el caso” 
 

 
AMLO: El pacto de PAN-PRI e Coahuila, “mafioso” 
Panistas condenan a Marko Cortés 
 

 
Tropieza actividad industrial en México 
INEGI. Caída de 1% marca el mayor revés en 26 meses; al interior, baja generalizada 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

 
Bancos ganaron a noviembre del 2023 más que en todo el año previo 
Utilidades sumaron 248,023 mdp en 11 meses 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO: histórica, la revelación por escrito del pacto mafioso 
PAN-PRI  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/12/politica/003n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó ayer de “acuerdo 
mafioso” y descarado para repartirse un botín, el pacto electoral de 2023 en 
Coahuila entre los dirigentes del PAN, Marko Cortés, y del PRI, Alejandro 
Moreno. Ese arreglo deja claro que la designación de la precandidatura 
presidencial de la alianza opositora fue una farsa, añadió el mandatario en 
su conferencia diaria. Sonriente y sin pregunta de por medio, López Obrador 
dijo que no podía dejar pasar la oportunidad de hablar del acuerdo revelado 
por el panista Cortés, a quien el Presidente comentó que habrá que premiar, 
porque todo esto ayuda, porque si no la gente, que es muy buena, no 
alcanza a entender cómo se dan estos enjuagues. En las elecciones de junio 
del año pasado, el PRI y el PAN, junto con el PRD, postularon al priísta 
Manolo Jiménez Salinas, quien resultó electo gobernador de Coahuila. 
 
AMLO ve mano negra de la OEA en liberación de 'El 
Transformer'  
https://www.milenio.com/politica/amlo-pide-revisar-liberacion-pablo-vega-cuevas-eu 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró 
que se debe revisar con calma la liberación del líder de Guerreros Unidos en 
la ciudad estadunidense de Chicago, Pablo Vega Cuevas, El Transformer, 
pues pueden estar involucrados organismos internacionales como la 
Organización de Estados Americanos (OEA) y la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos (CIDH). “Tenemos el compromiso de continuar la 
investigación, estoy pendiente atendiendo el asunto, estamos avanzando, 
no está fácil, porque lo enredaron de manera deliberada para que no se 
conociera la verdad, pues los que estaban, y otros, no se sí de buena o mala 
fe, asesoraron mal.  
 
 

https://www.jornada.com.mx/2024/01/12/politica/003n1pol
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“Estos casos hay que revisarlos con calma, porque se metió este organismo, 
la CIDH y no le tengo nada nada, nada de confianza. (...) Esta comisión de los 
derechos humanos es de la OEA, y la OEA no me da confianza”, agregó. Este 
jueves, MILENIO publicó que, tras el pago de 200 mil dólares, EU dejó libre a 
El Transformer, pieza clave en la desaparición de los normalistas, el quinto 
camión usado el 26 de septiembre de 2014 y el tráfico de droga a Chicago. 
 
Calientan el arranque del año electoral  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/calientan-el-arranque-del-ano-electoral/1629795 
A cinco meses de los mayores comicios en la historia del país, el ambiente 
político se calentó con acusaciones de pactos ilegales, deslindes y 
denuncias. En su conferencia matutina, el presidente López Obrador acusó 
que el fallido acuerdo “mafioso” entre el PAN y el PRI en Coahuila era para 
repartirse “el botín” en la renovación de alcaldías y otros espacios, incluidas 
notarías, secretarías e incluso direcciones de universidades. 
Eso lo publica el presidente del PAN, es increíble, este también lo vamos a 
premiar, es un servicio a la democracia extraordinario (...) es historia y no es 
fácil conseguir la información, el mismo señor la puso, quejándose que no 
le cumplieron”, destacó. Calificó de “descarado” que el pacto lo diera a 
conocer en redes sociales el propio Marko Cortés, líder nacional blanquiazul, 
quien más tarde defendió la legalidad del acuerdo.  
Luego, Morena interpuso un recurso ante el INE para que investigue el 
reparto de espacios y, por separado, el senador panista Damián Zepeda 
pidió al partido desconocer los arreglos hechos por su dirigente, lo que 
secundaron exmilitantes en Michoacán. 
 
Las pensiones al 100%... no las tiene ni Dinamarca  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/las-pensiones-al-100-no-las-tiene-ni-dinamarca/ 
Ni los países desarrollados, que cuentan con sólidos sistemas de pensiones, 
otorgan a sus trabajadores 100% de su salario al momento de jubilarse, 
como planteó hace días el presidente Andrés Manuel López Obrador, al 
anunciar una iniciativa de reforma, aseguran expertos. Además, un cambio 
mal planeado tendría un impacto severo en las finanzas públicas, advierten. 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/calientan-el-arranque-del-ano-electoral/1629795
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/las-pensiones-al-100-no-las-tiene-ni-dinamarca/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
“No es posible en ningún sistema de pensiones [dar 100% del salario al 
jubilarse]. Ni el mejor. Australia, Holanda, Dinamarca son los mejores países 
en materia pensionaria del planeta y no tienen tasas de reemplazo de 100%. 
Hay algunos subsistemas que pueden hacerlo, y existen en México, donde 
las pensiones están altamente subsidiadas por el gobierno”, dijo el 
expresidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro 
(Consar), Carlos Ramírez. 
 
CFE producirá en septiembre 61% de la electricidad del país  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/12/economia/015n3eco 
Tras su rescate, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha retomado su 
participación mayoritaria en la generación eléctrica, pues actualmente 
produce 54 por ciento de lo que requiere el país y para el cierre del actual 
sexenio el porcentaje alcanzará 61 puntos, aseguró el titular de la empresa, 
Manuel Bartlett Díaz. En la mañanera del presidente Andrés Manuel López 
Obrador se presentó un informe sobre el rescate de esta empresa pública. 
El mandatario enfatizó que, si se hubiera seguido la postura neoliberal de 
privatización, hoy la CFE estaría produciendo 16 por ciento de la energía. 
Bartlett señaló: Al inicio de esta administración, se tenía una proyección 
fatalista sobre el futuro de CFE, de 62 por ciento que generaba antes de la 
reforma energética de 2013, se reduciría a un intrascendente 16 por ciento. 
Ante este escenario, el presidente ordenó rescatar a la CFE para que al final 
del sexenio se retomara su participación mayoritaria. 
 
Admiten que falta crecer red eléctrica  
https://www.reforma.com/admiten-que-falta-crecer-red-electrica/ar2739121?v=3 
La falta de infraestructura de transmisión o el retraso en su construcción son 
los principales motivos por los que el sistema eléctrico nacional presenta 
contingencias, reconoció la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 
 
Continúa división en el INE por designaciones  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/continua-division-en-el-ine-por-designaciones/ 
La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, señaló que se debe 
valorar si es pertinente hacer los nombramientos pendientes a unos meses  

https://www.jornada.com.mx/2024/01/12/economia/015n3eco
https://www.reforma.com/admiten-que-falta-crecer-red-electrica/ar2739121?v=3
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/continua-division-en-el-ine-por-designaciones/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
de la jornada electoral, aunque aseguró que la decisión del Tribunal 
Electoral da tranquilidad y certeza. Por separado, un bloque de consejerías 
expresó su desacuerdo contra la resolución del Tribunal Electoral sobre los 
nombramientos internos del INE, que revoca los plazos y requisitos para que 
la presidencia designe encargados de despacho. 
El Tribunal Electoral eliminó los plazos y requisitos establecidos en un 
mecanismo para la designación de encargados de despacho y propuestas 
de titulares, a fin de destrabar los nombramientos pendientes. 
Al ser cuestionada sobre las propuestas y en su caso nombramientos de 
titulares en Direcciones Ejecutivas y Unidades Técnicas, Guadalupe Taddei 
dijo que ya se han planteado algunas opciones. 
“Tenemos que sentarnos y tomar decisiones sobre qué hacer. ¿Es posible 
ahorita cambiar encargadurías? ¿Es posible lograr acuerdos en este 
momento? ¿Es sano para el desarrollo del proceso? ¿Es correcto a cuatro 
meses y medio hacer cambios en las titularidades? Esas son las valoraciones 
que se están haciendo”, señaló al finalizar la sesión del Consejo General. 
 
Descontrolado el tema de inseguridad, a diario roban 46 
camiones de carga, denuncia Concamin  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/descontrolado-el-tema-de-inseguridad-a-diario-
roban-46-camiones-de-carga-denuncia-concamin/ 
La inseguridad es de los principales problemas que enfrenta México, lo que 
impacta fuertemente a las empresas e industrias porque, en lo que va de 
esta administración federal, a diario se registra un promedio de 46 robos a 
camiones de carga, dijo el presidente de la Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin), José Abugaber. El hecho de que la inseguridad esté 
“descontrolada” genera el riesgo de que no lleguen inversiones. “Está en 
riesgo el tema de inversiones y de cualquier cosa, los inversionistas están 
viendo todos los escenarios y hacia dónde va. Por ejemplo, Guanajuato tenía 
inversiones arriba de Nuevo León y hoy está por abajo, porque le ha afectado 
el tema de la inseguridad”. Sobre los robos en camiones de carga dijo que si 
se consideran los delitos del fuero común -60 mil 299- y federal -24 mil 664- 
suman un total de 84 mil 963 delitos en total. 
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Marko Cortés traiciona al PAN en Coahuila; mientras Manolo 
Jiménez afirma lealtad  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/marko-cortes-traiciona-al-pan-en-
coahuila/1629808 
En un sorprendente giro político en Coahuila, el dirigente nacional del 
Partido Acción Nacional (PAN), Marko Cortés, ha sido acusado de traición 
por el gobernador Manolo Jiménez Salinas. A pesar de la negativa de Cortés 
de permitir una alianza local del PAN con el PRI, PRD y UDC para la elección 
de los 38 ayuntamientos, Jiménez reafirmó su compromiso con los 
militantes del PAN en el estado. Si Marko Cortés no está con ellos, yo sí estoy 
con ellos al 100% y vamos a construir muchas cosas juntos", declaró el 
mandatario coahuilense. Manolo Jiménez considera que la traición de 
Cortés afecta gravemente el proyecto nacional y golpea duramente al 
panismo de Coahuila. A nivel estatal, Manolo Jiménez destacó la sólida 
relación con los militantes del PAN, subrayando que la unidad se basa en el 
desarrollo del estado. Reprochó la falta de respeto de Marko Cortés hacia la 
dirigencia estatal del partido, pero afirmó que la falta de la firma de un 
dirigente nacional no será un obstáculo para seguir trabajando en equipo 
por Coahuila. Ante la traición de Marko Cortés, figuras representativas del 
PAN recordaron que se comprometió a obtener por lo menos el 20% de 
votación en Chihuahua, sin embargo, solo llegó al 6%.  
 
Descarta Álvarez Máynez alianza con el Frente  
https://www.reforma.com/descarta-alvarez-maynez-alianza-con-el-frente/ar2739241?v=2 
Jorge Álvarez Máynez, el precandidato de Movimiento Ciudadano (MC) a la 
Presidencia de la República, descartó cualquier posibilidad de respaldar a 
Xóchitl Gálvez, la abanderada del frente opositor. 
 
Va la 4T por campo de golf de Salinas  
https://www.reforma.com/va-la-4t-por-campo-de-golf-de-salinas/ar2739197?v=3 
En medio de tensiones entre funcionarios federales y el empresario Ricardo 
Salinas Pliego, el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador pretende 
declarar Área Natural Protegida una zona que ocupa el campo de golf 
concesionado en Huatulco, Oaxaca, al dueño de Televisión Azteca. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/marko-cortes-traiciona-al-pan-en-coahuila/1629808
https://www.excelsior.com.mx/nacional/marko-cortes-traiciona-al-pan-en-coahuila/1629808
https://www.reforma.com/descarta-alvarez-maynez-alianza-con-el-frente/ar2739241?v=2
https://www.reforma.com/va-la-4t-por-campo-de-golf-de-salinas/ar2739197?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
A un año de CBP One, no paran cruces irregulares a EU, ni 
deportaciones: Ken Salazar  
https://www.milenio.com/estados/embajador-eu-reconoce-persistencia-migracion-ano-
cbp-one 
A un año de la implementación del ingreso legal de migrantes a Estados 
Unidos a través de México mediante la aplicación móvil CBP One, persiste 
el cruce irregular y las deportaciones no cesan, reconoció Ken Salazar, 
embajador de Estados Unidos en México. Destacó la relevancia del tema en 
la agenda de ambos países. Por esta razón, tienen programada una reunión 
el 19 de enero, donde afirmó: "Estaremos con el mismo equipo de 
Washington". CBP One es una de las múltiples políticas que tienen, aunque 
ahora “sabemos que estamos viendo los números de migrantes que nunca 
se habían visto en la historia de Estados Unidos y Mexico. Y muchos de ellos 
están llegando aquí a Tijuana y otros lugares en la frontera”, declaró el 
diplomático.  
Enfatizó la necesidad de abordar las causas originales para evitar que las 
personas abandonen sus ciudades. Quienes decidan migrar deben hacerlo 
cumpliendo con la ley y gozando de derechos laborales legales, advirtiendo 
que aquellos que no cumplan deben enfrentar consecuencias. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/xochitl-a-partidos-si-no-ayudan-no-
salpiquen/ 
Nada bien cayó en el equipo de Xóchitl Gálvez que el líder panista Marko 
Cortés haya exhibido los acuerdos entre su partido y el PRI para repartirse 
cargos y organismos en Coahuila. La precandidata presidencial se deslindó 
públicamente de esos pactos y criticó que se repartan hasta las notarías 
públicas. Nos cuentan que en su cuarto de guerra preocupa que el tema ya 
es utilizado por Morena para atacar a la alianza opositora, por lo que doña 
Xóchitl ha pedido a los partidos que la postulan que, si no ayudan, no 
salpiquen con escándalos. Tal vez haría bien la precandidata en revisar qué 
acuerdos hay entre las dirigencias para la elección de este año porque, en 
caso de que ganara la Presidencia, sería a ella a quien le exigirían cumplir la 
repartición de puestos y cuotas en el gobierno federal. Con esos aliados no 
hacen falta enemigos. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1980 
Que con el espaldarazo del Tribunal Electoral se prevé que ahora la 
presidenta del INE, Guadalupe Taddei, quiera revivir a su último candidato 
para la Secretaría Ejecutiva, Roberto Carlos Félix, con la ventaja de que 
nunca lo sometió a votación formal del Consejo General después de saber 
que no lograba el respaldo de los consejeros. Hay que recordar que a pesar 
de aquel episodio, ya le fue impuesto a la encargada de despacho María 
Elena Cornejo como su jefe de Oficina. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-01-12/op263698?pc=102 
AUN EN MEDIO de la crisis que dejó el huracán "Otis", Acapulco sigue siendo 
un paraíso... para la delincuencia organizada. En cambio para sus habitantes 
es un infierno en cuestión de inseguridad. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/xochitl-a-partidos-si-no-ayudan-no-salpiquen/
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Luis Doporto: el operador “prianista” que se acomodó con los 
hijos de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/luis-doporto-el-operador-
prianista-que-se-acomodo-con-los-hijos-de-amlo/ 
Luis Doporto Alejandre se presenta como un asesor de grandes consorcios 
internacionales que quieren hacer negocios en México y su nombre siempre 
ha estado ligado a estrategias y soluciones financieras cuyo objetivo es 
esconder o maquillar actos indebidos o de corrupción; la mayoría en 
paraísos fiscales. Este jueves, el también abogado por la Universidad 
Anáhuac fue señalado en un reportaje de Mexicanos Contra la Corrupción y 
la Impunidad como parte del círculo de beneficiarios de los hijos de Andrés 
Manuel López Obrador en el estado natal del Presidente, por lo que vale la 
pena investigar y revelar en qué otros negocios está involucrado este 
personaje. Como reportero, en los sexenios de Felipe Calderón y Enrique 
Peña Nieto me tocó indagar sobre Daporto Alejandre durante su incursión 
en el mercado de la distribución, el más rentable por aquellas épocas, pues 
los distribuidores abarcaban casi el 70% de la venta de fármacos al sector 
público y privado, y generaban algo así como 10 mil 500 millones de dólares 
que se repartían entre grandes jugadores: Casa Saba, Nadro, Fármacos 
Especializados y Marzam; el resto, otros 4 mil 500 millones de dólares, se 
distribuía entre otros pequeños distribuidores regionales y en la venta 
directa de los laboratorios farmacéuticos. 
 
Carlos Marín 
Fiscal: atributos patito y ruindades  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/fiscal-atributos-patito-y-
ruindades 
Aunque la suplencia de Ernestina Godoy no constituye designación legal de 
nuevo fiscal de CdMx, la del ex vocero Ulises Lara como encargado de 
despacho se impuso de una manera tan indecente que supera cualquiera  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/luis-doporto-el-operador-prianista-que-se-acomodo-con-los-hijos-de-amlo/
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https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/fiscal-atributos-patito-y-ruindades
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de las insensateces y arbitrariedades cometidas en otros polémicos 
nombramientos de machuchones de la 4T. En su último día de gestión 
luego de no conseguir la ratificación por otros cuatro años, Godoy se cepilló 
al entonces coordinador general de Investigación Territorial, Oliver Ariel 
Pilares Viloria, quien según la norma debió quedarse a cargo de la Fiscalía, 
y nombró en su lugar al sociólogo que le había servido de vocero. 
Guardadas las proporciones, ¿alguien puede imaginar a Jesús Ramírez 
Cuevas en lugar de Andrés Manuel López Obrador?. 
Pero como por canijo y simple sentido común (y por mandato de la 
Constitución de Ciudad de México), quien esté al frente de la Fiscalía debe 
ser abogada o abogado, Ulises Lara cuenta ya, mañosamente, no solo con 
título profesional de licenciatura en Derecho del repentinamente afamado 
a pesar de ser ínfimamente conocido Centro Universitario Cúspide de 
México, sino con la Cédula Profesional 13908423 de la devaluada Secretaría 
federal de Educación. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Xóchitl: de la pendejada al encabronamiento  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/xochitl-de-la-
pendejada-al-encabronamiento 
Para navegar hay que soltar lastre, y para volar, más. Florestán 
Xóchitl Gálvez fijó ayer postura ante la pendejada del presidente de uno de 
los partidos que forman la coalición de la que es precandidata presidencial, 
como ninguno de sus competidores habría hecho. Al hablar con ella de la 
publicación que Marko Cortés, presidente del PAN, hizo de los acuerdos con 
el PRI para repartirse Coahuila, respondió rotunda y diferente: Es 
inaceptable el contenido de ese convenio desde el punto de vista ético para 
mí. Jamás aceptaría una cosa que contenga lo que ahí dice. Yo no tengo 
nada que ver en lo que ahí pasó... Ni estaba yo como precandidata. 
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Enrique Quintana 
¿Por qué se rompen marcas en la inversión productiva?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/01/12/por-que-se-
rompen-marcas-en-la-inversion-productiva/ 
Antes de que comenzara la presente administración de López Obrador, el 
nivel absoluto más elevado de la inversión productiva (formación bruta de 
capital fijo) se había alcanzado el mes de octubre de 2018. 
En ese entonces, se conoció la decisión del presidente electo de cancelar el 
proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, y en 
noviembre la inversión bajó en 6.6 por ciento en un solo mes.  
Durante el 2019 la inversión ya no creció, pero no se desplomó. En 
noviembre de 2019 estaba 1.1 por ciento por abajo del último mes del 
gobierno de Peña. No parecía algo tan extraño, pues usualmente en el 
primer año de un nuevo gobierno aparecen incertidumbres que frenan este 
proceso. No se contaba, sin embargo, que apenas unos meses después 
estallaría la pandemia que alteró la actividad económica global, y a México 
más que a otros países, debido a la ausencia de políticas para evitar el 
desplome. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Alcalde, una papa caliente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/01/12/alcalde-una-
papa-caliente/ 
La bomba que tiró la impenitente Sanjuana Martínez, enterradora de 
Notimex, sobre los probables recursos ilícitos para financiar la campaña 
presidencial de Claudia Sheinbaum, ha dejado de lado una serie de 
imputaciones directas contra la secretaria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, que esbozan un mecanismo de corrupción que involucra a la 
familia de la responsable de la política interna del país, que debe ser 
investigado. Lo que Martínez denunció sobre la exigencia de 20% del monto 
de las liquidaciones de los trabajadores de Notimex para la campaña, 
negociadas por el padre de la secretaria, el abogado Arturo Alcalde, deja 
abierta la sospecha de que exista un patrón para allegarse recursos ilegales 
en tiempos electorales en un momento que coincide con las liquidaciones  
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de los trabajadores de Mexicana –cuyo abogado también era Alcalde– y 
Fonatur. La de Martínez fue la acusación de financiamientos electorales 
irregulares más escandalosa hasta la fecha, por tratarse de una persona que 
recibió durante años el respaldo y la confianza del presidente Andrés 
Manuel López Obrador y de su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller. Pero no es 
la primera. El año pasado, un académico que defiende a López Obrador y su 
proyecto político, Hernán Gómez Bruera, publicó Traición en Palacio, un 
libro que con carpetas de investigación como sustento documental es una 
denuncia contra el exconsejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, que 
hoy recauda fondos para Sheinbaum. 
 
Darío Celis 
Abusa la minera canadiense GR Silver 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/1/12/abusa-la-minera-canadiense-gr-silver-
569079.html 
UN CUESTIONAMIENTO PERMANENTE a las empresas mineras es el grave 
deterioro ambiental que producen en las comunidades donde se asientan. 
La destrucción del hábitat natural llevando consigo la desaparición de la 
flora y fauna relevante; las negociaciones abusivas con los ejidatarios, cuya 
propiedad de la tierra les pertenece de origen, aunado al manejo 
irresponsable de los residuos sólidos y la ausencia de tratamiento eficaz de 
las enormes cantidades de agua que consumen. 
Aquéllos son sólo algunos de los perjuicios que provocan en su efímero paso 
por territorio nacional, y a cambio transfieren sus ganancias millonarias a 
sus países de origen o a paraísos fiscales que les permiten evadir sus 
responsabilidades tributarias con México. 
GR Silver Mining, empresa minera canadiense ubicada en Rosario, Sinaloa, 
el estado que gobierna Rubén Rocha, es un ejemplo más de abusos y 
excesos, que no sólo han afectado la región en materia medioambiental, 
sino que además han desatado un conflicto social y económico en la zona. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

No al glifosato, sí a la vida  
https://www.gob.mx/semarnat/articulos/no-al-glifosato-si-a-la-vida?idiom=es 
Con base en los compromisos en materia ambiental del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de proteger la diversidad biológica y cultural y la 
salud de las y los mexicanos, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales continúa con acciones para dejar de utilizar el glifosato y que la 
ciudadanía conozca su impacto nocivo.  
El glifosato es un herbicida utilizado en la agricultura, silvicultura y jardinería 
que, de acuerdo con estudios científicos, puede causar efectos nocivos en la 
salud humana y en el ambiente. Está clasificado por la Organización 
Mundial de la Salud como “probablemente cancerígeno para los humanos” 
y la empresa que lo produce ha perdido múltiples juicios en Estados Unidos 
por demandas de jardineros y agricultores que han desarrollado cáncer. 
Desde el sector ambiental se han emprendido diversas acciones para 
detener su uso. En noviembre de 2019, la Semarnat negó la importación de 
mil toneladas de glifosato bajo el principio precautorio para la prevención 
de riesgos en materia ambiental. La Semarnat, a lo largo de 2021 y 2022 
impulsó una campaña de difusión en cascada desarrollada por el Centro de 
Educación y Capacitación para el Desarrollo Sustentable (Cecadesu) en la 
que se capacitó a organismos del sector, como es la Conafor y la Conanp, 
para llevar a los territorios la información sobre el glifosato y los efectos de 
su uso y de los organismos genéticamente modificados en la salud, el 
ambiente y la biodiversidad hablando sobre los riesgos y sobre las 
alternativas. En este trabajo se incluyó a técnicos de la Procuraduría Agraria 
y el Programa Producción para el Bienestar de Sader. De esta manera se 
han realizado talleres para que los productores y productoras y la 
ciudadanía en general cuenten con las herramientas y el conocimiento 
necesario en beneficio de su salud y el medio ambiente. Paralelamente, 
impulsa el uso de la agroecología en concordancia con los principios de 
respeto y conservación del patrimonio biocultural del país, con el fin de 
proteger la vida de las y los mexicanos. 
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El gobierno municipal de San Luis de la Paz realizó la primera 
reunión con delegados  
https://tvindependencia.com/el-gobierno-municipal-de-san-luis-de-la-paz-realizo-la-
primera-reunion-con-delegados/ 
Guanajuato. - La administración ludovicense considera de vital importancia 
el ofrecer atención a los comuneros de la entidad para continuar con el 
desarrollo integral de sus ejidos, por ello, la mañana de este pasado 
miércoles 10 de enero se llevó a cabo con gran éxito la primera reunión de 
ejidatarios de este 2024. Dicha reunión fue encabezada por el alcalde, Luis 
Gerardo Sánchez, quien aprovechó el momento para presentar ante de los 
asistentes al actual secretario del Ayuntamiento, Jaime Mata Pérez quien, a 
su vez, se puso al servicio de los ejidatarios y refrendó su compromiso de 
atenderlos oportuna y responsablemente. En el evento también estuvieron 
presentes los regidores Ángel Padrón Rivera y Jacinto Salinas Pérez, así 
como el coordinador de delegados, Eliodoro Peña Mejía y directores de las 
distintas áreas del municipio. Entre los puntos tratados, se dieron a conocer 
los requisitos de los programas abiertos este año a través de las direcciones 
de Desarrollo Agropecuario y Desarrollo Social, así como las próximas 
acciones de la Dirección de Infraestructura Municipal y Obras (IMO). De 
igual manera, se informó a los ejidatarios sobre los temas de seguridad y 
robo de vehículos para que tomen las precauciones pertinentes, así como 
los servicios ofrecidos a través de la Procuraduría Agraria y se extendió la 
invitación para formar parte de las fuerzas policiacas del municipio. 
 
Investigarán a delegado de la PA por avalar ocupación de 
tierras ejidales en La Pila  
https://www.astrolabio.com.mx/investigaran-a-delegado-de-la-pa-por-avalar-ocupacion-
de-tierras-ejidales-en-la-pila/ 
En la reunión que sostuvieron ejidatarios de La Pila y anexos con el 
Procurador Agrario Nacional, Luis Hernández Palacios, para solicitar 
información relativa a la firma del convenio de ocupación previa en 30 
hectáreas ejidales, con la empresa Mexicana de Técnicos en Autopistas 
(META), S.A. de C.V, quedó de manifiesto que la representación de la 
dependencia en San Luis Potosí avaló el mismo sin informar a sus  
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superiores, por lo que será investigado. Tras cuestionar directamente al 
representante local de la Procuraduría Agraria (PA), Álvaro Pineda 
Maldonado; y al subdirector jurídico, César Ortega, sobre la firma del 
contrato sin examinar diversos términos de su legalidad, los ejidatarios 
acudieron a una reunión el miércoles 10 de enero en las oficinas centrales 
de la dependencia en la Ciudad de México, para plantear la situación y 
presentar documentos sobre diversas irregularidades en los pagos. 
Como indicó María del Carmen Gómez Silva, se informó a Hernández 
Palacios sobre los cuestionamientos al representante local, y su afirmación 
de que ellos eran independientes para firmar este tipo de convenios 
respecto a las oficinas, que la valoración se hizo el mismo día que lo 
recibieron, el 3 de noviembre de 2023, sin oficio alguno que lo acompañara, 
y que la revisión no implicó la elaboración de algún dictamen. 
 
Nueva embestida contra las tierras ejidales y comunales en 
Oaxaca  
https://desinformemonos.org/nueva-embestida-contra-las-tierras-ejidales-y-comunales-
en-oaxaca/ 
Oaxaca. - Una nueva embestida se cierne sobre las tierras ejidales y 
comunales del estado de Oaxaca. Contra los postulados del Partido 
Movimiento Regeneración Nacional (MORENA), de defender los postulados 
del artículo 27 constitucional, donde se regulan las tierras ejidales y 
comunales; el gobierno del estado, emanado de ese partido, está generando 
condiciones para convertir las tierras ejidales y comunales en propiedad 
privada, pasando por encima de lo dispuesto en la Constitución Federal, a la 
que juraron respetar, lo mismo que las disposiciones del derecho 
internacional sobre los territorios de los pueblos indígenas. Tampoco 
importa el pasado de muchos funcionarios del actual gobierno, incluido el 
gobernador, que en sus tiempos de activismo criticaron este tipo de 
medidas impulsadas desde el gobierno federal, a través del Programa de 
Certificación de Derechos Ejidales (PROCEDE) y el Fondo de Apoyo a 
Nucleos Agrarios sin Regularizar (FANAR), porque ahora ellos impulsan uno 
con distinto nombre, pero con los mismos fines.  
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Sabedores de que no pueden tener una intervención directa, han buscado 
la manera de sacar adelante sus propósitos. Una de ellas es el Programa de 
Certeza Jurídica de la Tierra para la Seguridad y Bienestar del Patrimonio 
que ofrece incentivos para los ejidos y comunidades agrarias que decidan 
cambiar sus tierras al régimen privado; otra es la colocación de funcionarios 
públicos en el la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional (ambas 
instituciones de carácter federal) para que, con las facultades que la ley les 
otorga, induzcan y presionen a los representantes agrarios de ejidos y 
comunidades para que convenzan a sus representados de la “utilidad” de 
cambiar al régimen ejidal. La mayoría de los funcionarios se prestan para 
eso porque, aunque no es ese el fin del puesto que ocupan, saben que de 
ello depende su carrera política. 
 
Preparan convocatoria para renovar comisariado ejidal del 
Kilómetro 50  
https://noticaribe.com.mx/2024/01/11/preparan-convocatoria-para-renovar-comisariado-
ejidal-del-kilometro-50/ 
Quintana Roo, José María Morelos. - A mediados de febrero, la Procuraduría 
Agraria estará lanzando la convocatoria para la elección de la nueva mesa 
directiva del comisariado ejidal del Kilómetro 50, cuyo proceso se llevará a 
cabo tentativamente el 10 de marzo. Entrevistado al respecto, Sabino 
Angulo Cab, actual comisariado ejidal de este núcleo agrario, indicó que 
hasta el momento hay cuatro aspirantes que ya han iniciado su 
precampaña para dirigir el ejido conformado por 845 miembros, según el 
padrón. Precisó que su gestión concluirá el 7 de marzo y a partir de ese día 
ya no podrá firmar ni sellar documentos como autoridad ejidal y cualquier 
trámite deberá esperar hasta que sea nombrada la nueva mesa directiva. 
En este sentido, el también director del Catastro municipal, comentó que 
entre los pendientes que apremian en el núcleo ejidal están las demandas 
en contra el ex comisariado, Marcelino Piña y Uc, quien al parecer ya está 
vinculado a proceso, así como los pagos pendientes por los terrenos ejidales 
para la construcción de un libramiento. 
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Ejidatarios de Kantunilkín exigen a Procuraduría emita 
convocatoria  
https://galucomunicacion.com/ejidatarios-de-kantunilkin-exigen-a-procuraduria-emita-
convocatoria-para-elegir-mesa-directiva/ 
Quintana Roo. - Ejidatarios de Kantunilkín exigirán a la Procuraduría 
Agraria (PA) emita la convocatoria para renovar a la directiva ejidal cuya 
fecha de vencimiento será en el próximo mes de marzo y que desde 11 de 
junio pasado se desconoció a la directiva que encabeza Víctor Pech Moo.  
Irma Oxte Tah, ejidataria de Kantunilkín, lamentó la postura de la PA debido 
a que desde que la asamblea ejidal desconoció a Pech Moo lo ha respaldado 
en el cargo, dividiendo al núcleo agrario. Sin embargo, será en el mes de 
marzo cuando se termine su periodo y es obligación de la dependencia 
agraria emitir la convocatoria para elegir a las próximas autoridades ejidales, 
“pero le hacemos un llamado a los funcionarios de la PA para que no metan 
las manos y pretendan favorecer a algún candidato ya que esto corresponde 
únicamente a la asamblea ejidal”. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 12/01/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5714260&fecha=12/01/2024#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Parcela 5, con una superficie aproximada de 4-95-00 
hectáreas, ubicado en el Municipio de El Naranjo, S.L.P. 
 
Sedatu contrata a experto en ocultar fortunas en paraísos 
fiscales  
https://aristeguinoticias.com/1101/mexico/sedatu-contrata-a-experto-en-ocultar-fortunas-
en-paraisos-fiscales/ 
Mediante un procedimiento exprés, de apenas 7 días hábiles, la Secretaría 
de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu) asignó un contrato por 400 
millones de pesos a un consorcio en el que participa Luis Doporto Alejandre, 
un experto en representar a inversionistas en paraísos fiscales para ocultar 
fortunas e identidades. El contrato para la sexta etapa del Malecón de 
Villahermosa fue asignado a un consorcio encabezado por “Brick 
Contratistas”, empresa en la que tiene una participación accionaria la 
sociedad “Chelsea Real Estate Fund”, fundada por Doporto, quien en 2016 
estuvo involucrado en los “Panamá Papers” y al año siguiente en “Paradise 
Papers”, otro escándalo financiero de alcance internacional. 
Este no es el primer contrato del actual gobierno federal que ha involucrado 
a Doporto. La empresa suiza LATAM Pharma Innovative Ventures, en la que 
él figura como presidente, fue el enlace entre CanSino Biologics y la 
Secretaría de Salud para la venta de 35 millones de vacunas chinas anti 
Covid, según reveló en junio de 2021 la periodista Claudia Ocaranza en el 
sitio Poder y en Univisión. 
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Tulum: Llaman a Jorge Kahwagi a comparecer por conflicto 
agrario en Quintana Roo  
https://sipse.com/novedades/tulum-llaman-jorge-kahwagi-comparecer-conflicto-agrario-
quintana-roo-461612.html 
Quintana Roo. - El exdiputado federal Jorge Kahwagi fue emplazado para 
responder una demanda sobre un conflicto agrario en el municipio de 
Tulum, donde una persona lo señala y le solicita de volverle un terreno. El 
litigio fue dado a conocer en el Periódico Oficial del Estado de Quintana Roo, 
por medio del cual se llama para comparecer en audiencia al ex legislador 
del extinto partido político Nueva Alianza. De acuerdo con el expediente 
405/2021 que se resuelve en el Tribunal Agrario Unitario del Distrito 44, con 
sede en Chetumal, se le ha demandado junto a otras dos personas más para 
devolver un predio ubicado en la zona costera de Tulum, en la carretera a 
Boca Paila, núcleo agrario José María Pino Suárez. 
“Por parte de esta administración municipal no se han autorizado permisos, 
garantías a los papás, docentes y, principalmente, a los alumnos, todos ellos 
menores de edad. La gasolinera se pretendía construir en la avenida Paseos 
del Mayab con la avenida Universidades, a un lado de esa escuela. En el 
frente se encuentra la unidad académica Playa del Carmen de la 
Universidad Autónoma del Estado de Quintana Roo (Uqroo) y el campus de 
la Universidad Tecnológica de la Riviera Por parte de esta administración 
municipal no se han autorizado permisos para construir este tipo de giro 
porque está precisamente a un lado de este plantel educativo...” Javier 
Bazurto Campos, Director de Educación Maya (UT). 
 
Comuneros de los Chimalapas tomaron el Tribunal Unitario 
Agrario en Tuxtepec  
https://estadoactual.com/comuneros-de-los-chimalapas-tomaron-el-tribunal-unitario-
agrario-en-tuxtepec/ 
Oaxaca. - Comuneros de los Chimalapas tomaron durante toda la mañana 
de este jueves el Tribunal Unitario Agrario y bloquearon la calle “Morelos” en 
Tuxtepec, exigiendo justicia y alto al despojo de sus tierras. En la audiencia 
que sostuvieron lograron que se abriera la audiencia de Ley. 
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Vicente Contreras Pérez, Presidente del Comisariado de Bienes Comunales 
de San Miguel Chimalapa, dijo que está avanzando el Juicio de Nulidad en 
la demanda que tienen interpuesta contra los ejidos “La Flor de Chiapas” y 
“Licenciado Gustavo Díaz Ordaz”, y lo importante es que lograron que 
entrara al Tribunal y ahora le van a dar continuidad. Mencionó que uno de 
los mandatos de la Asamblea es que se acelere este proceso para su pronta 
solución, además de que quedó claro que la representación que se 
manifestó hoy en el Tribunal la problemática que existe en la parte sur de 
Oaxaca, incluyendo las comunidades y ejidos con los que tienen conflictos 
por cuestiones agrarias. Apuntó que el 27 de febrero se llevará a cabo otra 
audiencia, en respuesta a la contrademanda que pusieron los dos ejidos 
para que se dé respuesta y posteriormente el desahogo de las pruebas. 
 
Ejidatarios del Conchi quieren que les reconozcan sus terrenos 
para poderlos escriturar  
https://losnoticieristas.com/post/533336/ejidatarios-del-conchi-quieren-que-les-
reconozcan-sus-terrenos-para-poderlos-escriturar/ 
Sinaloa, Mazatlán. - Más de mil familias son las que están buscando que los 
terrenos que pertenecen al ejido de El Conchi, sean reconocidos por las 
autoridades, esto con el fin de que puedan ser escriturados. 
José Rosario Romero, director de asuntos agrarios del gobierno del estado, 
declaró que se quiere acreditar que a los colonos de El Conchi esa tierra 
donde ellos viven les pertenece esto tras un juicio agrario. 
“El caso de aquí del ejido El Conchi, del conflicto con los colonos, queremos 
acreditar que esa tierra pertenece a El Conchi a través de un juicio agrario y 
después distribuirse y darle sus títulos de propiedad y son 5 colonias las que 
están involucradas y son mil familias y las colonias son la Felicidad 
Mundialistas, Jesús Osuna, Manuel de la Vega Dos y Manuel de la Vega Tres”. 
Resaltó que este pleito tiene más de 30 años y que al momento de que se 
tira el fallo vuelven a meter a otro magistrado y continúan los juicios, pero al 
no tener conocimiento de este tema no lo aprueba.  
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